

Cuenta del Directorio de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias SER CHILE 2018 - 2019

Dr. Hernán Cabello A.

Tras dos años a cargo de la Sociedad Chilena debo comenzar agradeciendo a los socios que apoyaron una labor para la cual no tenía mayor preparación ni experiencia, pero sí muchas ganas y un gran entusiasmo, que fue lo que podía ofrecer al aceptar la postulación al cargo a fines de 2015. Agradezco a todos los socios que votaron por mí, como a aquellos que no lo hicieron, pero que en estos dos años de presidencia han reconocido un aporte de mi parte y del Directorio a la Sociedad.

Debo agradecer en forma especial a mi antecesor, Dr. Francisco Arancibia, de quien aprendí y me enseñó tantas cosas, así como al Directorio que me acompañó y respaldó en toda mi gestión y debo agradecer a todas las personas y socios que de una u otra forma y de manera tan desinteresada contribuyeron a mantener a la Sociedad en el lugar que se encuentra e hicieron de mi período presidencial una etapa auspiciosa de la Sociedad.

1. Constitución del Directorio

En diciembre de 2017 asumió el directorio de los años 2018 y 2019, conformado por las siguientes personas:

Dr. Hernán Cabello A.	Presidente
Dra. Laura Mendoza I.	Vicepresidenta
Dr. Francisco Arancibia H.	Past - presidente
Dr. Luis Astorga F.	Secretario
Dr. Carlos Bisbal M.	Tesorero
Dr. Raúl Corrales V.	Director
Dr. Mario Calvo G.	Director
Dra. Claudia Sepúlveda L.	Directora
Dra. Claudia Azócar B.	Directora
Dr. Edgardo Grob B.	Director
Dr. David Lazo P.	Director

A las reuniones mensuales, un total de 22 en estos dos años, asistieron con regularidad los socios Dr. Manuel Oyarzún, editor de la Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias, Dra. Patricia Díaz, coordinadora del Comité Científico, Dra. Patricia Schönfeldt, Coordinadora de Ramas y Dra. Mónica Gutiérrez, representante de la Filial V Región.

En estos dos años, los presidentes de las filiales de SER Chile fueron:

V Región: Valparaíso-Viña del Mar

Dra. Mónica Gutiérrez C.

VIII Región: Concepción-Talcahuano

Dr. Miguel Aguayo C.

Filial Sur: Valdivia-Osorno-Puerto Montt

Dr. Juan Grandjean R.

2. Actividades Académicas

El directorio se abocó a mantener las actividades académicas y a mantener el buen nivel científico tradicional para ofrecer a sus socios la posibilidad de cursos presenciales de categoría y útiles para su práctica profesional.

Jornadas de Otoño:

2018: 37^{as} Jornadas de Otoño en Termas del Corazón, San Esteban, V Región, los días 5 y 6 de abril, dedicada a “Imágenes y Pulmón” Los coordinadores fueron la Dra. Vivianne Agar, Dra. Bárbara Walker, Dra. Isabel Fuentealba y Dr. Juan Carlos Díaz.

2019: 38^{as} Jornadas de Otoño en Termas del Corazón, San Esteban, V Región, los días 5 y 6 de abril, dedicadas a Ventilación Mecánica Crónica. Los coordinadores fueron la Dra. Mónica Antolini, Dra. Rebeca Paiva, Dr. Fernando Descalzi y Dr. Daniel Zenteno.

Jornadas de Invierno

26^{as} Jornadas de Invierno 2018, realizadas en Santiago, Hotel Intercontinental, Vitacura los días de 8 y 9 junio. Los coordinadores fueron la Dra. Andrea Bustamante y Dr. Nicolás Johnson.

27^{as} Jornadas de Invierno 2019, realizadas en Santiago el 17 y 18 de mayo en Centro de Eventos Manquehue, Vitacura. Los coordinadores fueron la Dra. Marcela Baeza y Dr. Miguel Antúnez.

Jornadas de Primavera

2018: Las 5^{as} Jornadas de Primavera fueron realizadas en Santiago en el hotel Intercontinental, Vitacura, el día 28 de septiembre. Fueron coordinadas por la Dras. Rosa María Feijoó y M. Evelyn Chala.

2019: Las 6^{as} Jornadas de Primavera fueron realizadas en Santiago en el 'Centro de Eventos Club 50' el 30 de agosto. Fueron coordinadas por la Dra. Patricia Díaz, Dra. Rosa María Feijoó y Dra. M. Evelyn Chala.

Jornadas del Norte

2018: El 2° Curso de Actualizaciones en Enfermedades Respiratorias del Norte, fue realizado los días 19 y 20 de octubre. Fueron coordinadas por el Dr. Eduardo Vergara y Dr. Hernán Cabello y se llevaron a cabo en el auditorio de la Facultad de Medicina de la Universidad de Antofagasta.

2019: El 3^{er} Curso de Actualizaciones en Enfermedades Respiratorias del Norte, fue realizado los días 18 y 19 de octubre. Fueron coordinadas por el Dr. Eduardo Vergara y Dra. Laura Mendoza y las conferencias se ofrecieron en el auditorio de la Facultad de Medicina de la Universidad de Antofagasta.

Día Mundial de la EPOC

2018: El 5° Simposio Día Mundial de la EPOC, realizado el día 16 de noviembre en el auditorio del Instituto Nacional del Tórax y coordinado por los Drs. Francisco Arancibia, Mauricio Jalón y Guacolda Benavides

2019: El 6° Simposio Día Mundial de la EPOC, realizado el día 22 de noviembre en el auditorio del Instituto Nacional del Tórax y dirigido por el Dr. Mauricio Jalón.

Curso Precongreso y Congreso Anual 2018.

El Curso Precongreso fue realizado en Temuco el día 20 de noviembre, en el Auditorio de la Universidad de la Frontera, coordinado por los Drs. Ximena Cea y Fernando Vega.

El 51° Congreso Chileno de Enfermedades Respiratorias fue realizado en el Gran Hotel Pucón, en la IX Región entre los días 21 al 24 de noviembre. La coordinación general estuvo a cargo de Dra. Claudia Sepúlveda junto a los coordinadores Drs. Patricia Schönfeldt (Ramas), Guillermo Zepeda (Pediatria), Mauricio Salinas (Medicina Respiratoria) y David Lazo (Cirugía).

Curso Precongreso y Congreso Anual 2019

Debido a la contingencia nacional por todos conocida el Directorio que presidí, recogiendo la opinión de muchos socios y el consejo de casi todos los expresidentes de la Sociedad decidió suspender a una semana de su realización tanto el Curso Precongreso como el Congreso Anual que íbamos a efectuar en la ciudad de Coquimbo. Finalmente, como ustedes saben, postergamos el

congreso de 4 días de 2019 a un congreso de sólo 3 días que se realizará entre los días jueves 26 al sábado 28 de marzo de 2020 en hotel Enjoy en Viña del Mar, inaugurando las actividades a las 19:00 h del miércoles 25 de marzo.

3. Actividades de las Filiales Regionales de la SER:

2018

1.- Filial V Región: 5° Curso "Problemas frecuentes en Enfermedades Respiratorias", realizado en el Hospital Naval Almirante Nef, Viña del Mar, los días 11 y 12 de mayo. Este curso fue coordinado por la Dras. Mónica Gutiérrez C. y Mirtha Reyes.

2.- Filial VIII Región: 1^{as} Jornadas de Actualización de Atención Primaria, coordinadas por Drs. Renato Colima y Jorge Yáñez, realizado en Auditorio del Hospital Regional de Concepción, el 6 de julio.

3.- Curso Filial Sur: 17° Curso Dr. Patricio Gonzalez y VIII Jornadas de Enfermedades Respiratorias Pediátricas, Dr. Alfonso Montecinos, en hotel Sonesta, el 17 de agosto. Estas actividades fueron coordinadas por los Drs. Edgardo Grob y José Luis Pérez.

4.- Curso Filial Sur: 19° Curso de Patología respiratoria, realizado en el Colegio Médico de Puerto Montt, el 5 de octubre. Este curso fue coordinado por Dr. Mauricio Riquelme.

2019

1.- Filial V Región: 6° Curso "Problemas frecuentes en Enfermedades Respiratorias", realizado en Hotel Novotel, Viña del Mar, los días 31 de mayo y 1 de junio. Este curso fue coordinado por los Drs. Mónica Gutiérrez C., Claudia Valenzuela, Sebastián Ahumada y Klgo. Daniel Ciudad.

2.- Filial VIII Región: 2^{as} Jornadas de Actualización de Atención Primaria, coordinadas por el Dr. Miguel Aguayo, realizado en Hotel Diego de Almagro de Concepción, el 6 de julio.

3.- Curso Filial Sur: El 18° Curso Dr. Patricio González y VIII Jornadas de Enfermedades Respiratorias Pediátricas, Dr. Alfonso Montecinos debió suspenderse a última hora por razones de fuerza mayor. Pensamos posponerlo para marzo de 2020, pero con la postergación del Congreso anual para marzo de 2020, finalmente el Directorio, de común acuerdo con la actual Presidenta y las autoridades de la Filial Sur canceló la versión 2019 de este tradicional evento.

4.- Curso Filial Sur: 20° Curso de Patología

Respiratoria, debió suspenderse a última hora por la contingencia nacional por la que atravesaba el país.

5.- XX Curso Internacional de Avances en Asma, Alergia e Inmunología de VIII Región de Universidad de Concepción, organizado y dirigido por Dr. Hugo Hidalgo. Los días 22 y 23 de noviembre. Este año SER participó activamente en la organización del módulo de asma y trasladó a la zona a varios socios en calidad de expositores.

4. Programa de Especialistas de Enfermedades Respiratorias

Durante 2018 y 2019 se mantuvo la continuidad del curso de Postítulo de la especialidad organizado e impartido por la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias desde 2017, con la participación de especialistas de distintos centros de Santiago. En estos años la coordinación se mantuvo a cargo de la Dra. Mónica Zagolín, Dr. Francisco Arancibia y Dr. Arturo Morales. El curso se realizó los días martes de 14:00 a 16:30 horas en la sede de la Sociedad Médica de Santiago, con la participación de todos los residentes adultos y pediatras con un plan de formación de Enfermedades Respiratorias de todas las universidades con sede en Santiago.

5. Participación de conferencistas invitados del extranjero

2018: 51° Congreso SER efectuado en Pucón, X Región.

Dra. Mayra Mejías, México (Convenio Sociedad Mexicana de EERR).

Dra. Ivette Buendía, México (Convenio Sociedad Mexicana de EERR).

Dra. Malena Cohen, Israel (Invitada SER).

Dra. Fabiola Perin, Brasil (Invitada SER).

Dr. Carlos Jiménez-Ruiz, España (Convenio SEPAR y ERS).

Dr. Antoni Torres, España (Convenio SEPAR).

Dr. Gustavo Zabert, Argentina (Convenio ALAT).

Dr. Fernando Martínez, EEUU (Invitado SER).

Dr. Evans Fernández, EE.UU (Invitado SER).

Dr. William Craig, Inglaterra (Invitado SER).

Dr. John Haughney, Escocia (Laboratorio TEVA).

Dr. René Petersen, Dinamarca (Invitado SER).

Dr. Paul Brand, Holanda (Invitado SER).

Dr. Adolfo Balóira, España (Laboratorio Grifols).

Dr. Antonio Nieto, España (Laboratorio Novartis).

Dr. Daniel Colodenco, Argentina (Laboratorio Boehringer).

Dr. Adrián Rendón, México (Convenio ALAT)

Dr. Guilerme Fregonezi, Brasil (Invitado SER).

Dr. José Jardim, Brasil (Laboratorio GSK).

6. Comisiones

Durante 2018 y 2019 las comisiones mostraron una actividad disímil. Las que tuvieron mayor participación fueron las comisiones 'Científica y de investigación', Asma, Cáncer, Función pulmonar, Tabaco, EPOC, Enfermedades Intersticiales y 'Estatutos y Reglamentos'. Tenemos una deuda como socios con las comisiones, particularmente con aquellas que están prácticamente inactivas. Aunque iniciamos conversaciones para mejorar el funcionamiento de las comisiones, esta tarea está aún pendiente y es una de las prioridades para el período 2020 – 2021, reformulando las comisiones, fomentando que más socios se integren a ellas y se transformen en un verdadero aporte a las actividades científicas de la Sociedad.

Ellas debieran ofrecer actualizaciones periódicas de sus temas en nuestra revista, debieran participar mucho más en la confección de los programas científicos de los eventos de la Sociedad. Es posible que ellas debieran tener un rol más activo e impulsar a nivel ministerial actualizaciones y puestas al día de guías en tantos temas que requieren permanentes actualizaciones. Debieran promover que en distintos temas tengamos criterios comunes en el manejo de muchas enfermedades y que estos sean manejados, dentro de ciertos márgenes, en forma similar en todos los centros, sean estos públicos o privados, universitarios o no.

En 2018 la comisión de Cáncer se sumó a la invitación del MINSAL y crearon una primera guía de Cáncer Pulmonar, donde se usó metodología GRADE y donde participaron socios nuestros como la Dra. Paula Barcos, Dr. Francisco Arancibia y Dr. Francisco Orlandi.

Por otra parte la comisión de Función pulmonar (Adultos y pediátrica) coordinada por la Dra. Mónica Gutiérrez actualizó el Manual de procedimientos para espirometría que fue publicado en el 3º número de la Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias de 2018 y se comenzó a aplicar gradualmente en todos los centros durante 2019.

La Comisión Científica y de Investigación,

estuvo muy activa durante 2018 y 2019, haciendo constantes aportes y sugerencias para todas las actividades académicas que la SER desarrolló durante este tiempo. Esta comisión participó también en la revisión y análisis de varios proyectos de investigación enviados por miembros de la SER para su financiamiento. Además estuvo a cargo de otorgar los premios a los mejores trabajos de investigación presentados en el Congreso anual de la Sociedad y los premios a los autores de las mejores publicaciones de la Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias.

El Directorio que presidí reconoce y agradece de manera especial la entrega tan valiosa como desinteresada de sus integrantes Dra. Patricia Díaz, Dr. Manuel Oyarzún, Dr. Rodrigo Gil, Dr. Gonzalo Valdivia, Dr. Matías Florenzano, Dr. Mauricio Salinas y Dr. Guillermo Zepeda. Ellos, desde hace muchos años contribuyen con la SER y cada miembro de esa comisión entregó tiempo, ganas y entusiasmo para que cada actividad académica tuviera la rigurosidad científica que merecía, además de apoyar y mejorar las iniciativas presentadas por los socios.

7.- Presencia y participación de SER en actividades Internacionales

2018

Durante 2018 la Comisión de Tabaco participó en 1^{er} Congreso de Tabaco o Salud Cono Sur, realizado en San Juan, Argentina los días 4 al 7 de julio de 2018. En dicho evento la Sociedad estuvo representada por la Dra. María Paz Corvalán, Dr. Sergio Bello y Dr. Leonardo Véjar.

La Sociedad participó en abril en el 77^o Congreso Anual de la Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía Torácica (SMNyCT), con el Dr. Francisco Arancibia representado a SER Chile.

La SER participó en 11^o Congreso de ALAT en Ciudad de México los días de 27 al 30 de junio de 2018, siendo representados por los Drs. Laura Mendoza y Hernán Cabello. Además se instaló un *stand* de la Sociedad que resultó ser un punto de encuentro de los médicos chilenos, quienes fueron atendidos por Sra. M. Angélica Poblete, Supervisora de Gestión Operacional y Administrativa de nuestra agrupación.

La SER se hizo presente en 51^{er} Congreso anual de SEPAR que se efectuó en Palmas de Mallorca. A dicho congreso asistieron la Dra. Mónica Antolini y Dr. Hernán Cabello. La Dra. Antolini recibió un reconocimiento de SEPAR al presentar la experiencia nacional del Programa

de Ventilados del MINSAL, otorgando apoyo ventilatorio a más de 1200 pacientes, adultos y niños, a lo largo de todo Chile, iniciado hace más de 10 años.

En septiembre SER Chile asistió al Congreso Internacional de ERS celebrado en París entre 15 y 19 de septiembre, siendo representada por Dra. Laura Mendoza y Dr. Hernán Cabello. En dicha oportunidad la Dra. Mendoza presentó en la World Village el tema: “Trends of mortality of pulmonary fibrosis in Chile”.

2019

La sociedad participó en abril en el 78^o Congreso anual de la SMNyCT en la ciudad de Mérida, México, con la participación de Dr. Hernán Cabello y Dr. Francisco Arancibia, representando a nuestro país.

La SER Chile participó en 12^o Congreso de ALAT en Ciudad de Panamá entre el 3 y 6 de julio de 2019, representados por Dra. Laura Mendoza y Dr. Hernán Cabello. SER presentó su *stand* que resultó ser nuevamente un punto de encuentro de los médicos chilenos. Al igual que en 2018 el *stand* fue atendido por la Sra. María Angélica Poblete, nuestra Supervisora de Gestión Operacional y Administrativa.

La SER asistió al 52^o Congreso Anual de SEPAR realizado en Santiago de Compostela, España, entre los días 13 y 16 de junio. A él asistieron Dra. María Paz Corvalán y Dr. Hernán Cabello. La Dra. Corvalán expuso sobre la realidad de la epidemia del tabaco en Chile y cómo nuestro país logró bajar en 10 puntos la prevalencia de consumo del tabaco.

Entre el 28 septiembre y 2 de octubre SER participó en el Congreso Internacional de ERS celebrado en Madrid, siendo representados por Dra. Laura Mendoza y Dr. Hernán Cabello. En dicho evento la Dra. Mendoza presentó en la World Village el tema: “Trabajo de la SER contra el tabaquismo en Chile”.

ALAT

Debe ser destacada la participación del Dr. Francisco Arancibia como secretario de ALAT para el período 2018 – 2020, que finaliza en julio de este año. El Dr. Arancibia ha tenido un rol destacado en el despegue definitivo de esta agrupación latinoamericana de tórax, de la cual somos parte, permitiendo que muchos de nuestros médicos socios tengan una figuración internacional que nos posiciona como país. Muchos socios participan en varias comisiones de ALAT, donde

resaltan el nivel de la medicina respiratoria de Chile.

Felicitemos a la Dra. Karen Czischke, quien reemplazará a Dr. Arancibia en el mismo cargo por un período de 2 años, entre 2020 y 2021, en la gestión del Dr. Marc Cohen, quien asumirá la presidencia de ALAT junto con su directiva, reemplazando a un gran presidente como lo ha sido el Dr. Gustavo Zabert. Le deseamos a Karen el mayor de los éxitos.

8. Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias

En octubre de 2018, el directorio aprobó un proyecto de publicación digital de la Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias, órgano oficial de la SER, en una moderna plataforma OJS 3.1, que fue presentado por Editorial Iku Ltda. Este proyecto ha sido puesto en marcha en enero de 2019 e incluyó la incorporación de un sistema de revisión de pares, más de 60 números agrupados en 18 volúmenes, desplegados en una plataforma de alta visibilidad científica. Se espera que esta mayor visibilidad de la revista aumente tanto su difusión como el envío de artículos provenientes de otros países especialmente latinoamericanos y de la península Ibérica.

9. Nuevos estatutos de SER Chile

La Comisión de Estatutos y Reglamento, presidida por Dr. Juan Céspedes, continuó con la labor de concretar el cambio de los estatutos del año 1998 por los generados en 2017 y aprobados por la asamblea extraordinaria de socios efectuada el 25 de agosto de 2017. El documento finalmente fue aprobado por la I. Municipalidad de Providencia a fines de 2019 y entró en vigencia de inmediato.

En noviembre de 2019, debimos cumplir con los nuevos estatutos y en segunda citación los socios presentes elegimos por unanimidad a Dra. Laura Mendoza Inzunza, en ese momento vicepresidenta de la Sociedad, como Presidenta de la misma.

Hicimos entrega de la presidencia y asumió el nuevo directorio en la última reunión de directorio que me correspondió presidir, el día 28 de noviembre de 2019.

10. Palabras finales de despedida

Antes de despedirme de ustedes quiero hacer votos para el éxito de Dra. Laura Mendoza y su directorio, pues el éxito de ellos, es el éxito de todos nosotros. Somos una agrupación científica y nos debe mover el anhelo de ofrecer a los socios y al país las mejores oportunidades de actualización sin tener que viajar fuera de Chile. Debemos pretender tener cada vez un mejor congreso, mejores Jornadas de Otoño y en los cursos para profesionales no especialistas, entregar nuestra mejor experiencia como forma de contribuir a una mejor salud respiratoria de los chilenos.

Agradezco todo el apoyo recibido por el Directorio, del Comité Científico, del Editor de la Revista, Dr. Manuel Oyarzún, de los expresidentes de SER, de los socios, de la Industria farmacéutica, etc. Agradezco muy sinceramente los enormes aportes a la Sociedad de personas como Dra. Patricia Schonffeld, Dr. Juan Céspedes y tantas personas que omitiré por razones de espacio, pero que de una forma increíble entregan su experiencia a la SER para engrandecerla.

Una vez más mis agradecimientos más profundos al cariñoso y amable personal que trabaja por y para todos nosotros en la sede de SER Chile. El apoyo de la Sra. Ana María Muñoz, del Sr. Oscar Osses, de la Sra. Lorena Gonzalez, que se incorporó en 2019 y de nuestra querida Sra. Angélica Poblete, con contribuciones muy valiosas para la Sociedad. Para todos ellos mi mayor gratitud y reconocimiento por su apoyo, por su lealtad y compromiso, no sólo conmigo sino que con cada uno de ustedes.

Deseo enviar un especial saludo a la Sra. Ana María Muñoz, quien se encuentra enferma, esperando que su salud se recupere a la brevedad y deseamos verla pronto en su puesto en la Sociedad.

A cada socio mi agradecimiento más profundo por haberme permitido el honor de presidir esta gran Sociedad los años 2018 y 2019.

Dr. Hernán Cabello Araya
Presidente
Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias
2018-2019.